



informedh

AGOSTO 1988. MEDH: Solís 936. 1078 Buenos Aires. Argentina

Comisión de inquilinos y ocupantes de Chacarita

“Agruparnos para crecer”

Mientras muchos propietarios reservan flamantes edificios para la especulación inmobiliaria, otros ciudadanos se guarecen en casas ruinosas, y organizan sus esfuerzos para “que los chicos no tengan una vida como ésta”.

El pasillo de la entrada parece larguísimo, como si fuera a traspasar la manzana. Pero al final se resuelve en un laberinto pequeño, que tiene dos piezas, una cocinita, una escalera que sube junto al muro hasta otro cuarto. Laberintos como este hay decenas en cada manzana. Manzanas como esta hay cientos en la inmensa Capital Federal. Sin embargo, Buenos Aires no tiene techo para María Elba, ni para Rubén, ni para Katy. Ni para muchísimos otros que pueblan las villas, que toman casas abandonadas, que pueblan la estructura nunca acabada de los edificios Warnes. De eso habla, justamente, María Elba, aprovechando que la lluvia los obliga a suspender el trabajo.

Sepan, antes que nada, quiénes somos

“Yo vivo en Buenos Aires hace ya treinta años. Nací en La Pampa; soy semianalfabeta porque en mi infancia hubo mucha hachada, mucha esquila, y poca escuela. He tenido tres hijos que trabajaron prácticamente desde los siete años. Trabajé

en fábricas, hice servicio doméstico, fui metalúrgica... en fin: hice de todo. Los que estamos en la comisión somos todos de esa clase: laburantes. Es la clase que a esta sociedad no le interesa ni quiere tener en cuenta: no hay trabajo, cierran las fábricas, muere la producción. Y entonces los constructores, los peones de puerto, las empleadas domésticas, nos quedamos sin trabajo y an-

damos corridos por la miseria, por las inundaciones, por la pobreza que nos empuja desde nuestras provincias a la Capital. Es importante que sepan quiénes somos. Porque no somos vagos ni delincuentes.”

Sabemos que el dueño no necesita, y nosotros precisamos un lugar digno

“Cuando no tenemos donde meternos, buscamos las casas abandonadas y las tomamos. Poco a poco, hemos ido mejorando la forma de tomar la casa. Primero, tenemos que meternos en el alma la idea de que



Foto: Humberto Ojeda.

Corridos por la miseria, las inundaciones, la pobreza que empuja desde las provincias hasta la Capital, la comunidad en tránsito busca albergue donde sea.

merecemos un lugar digno para vivir. Nos metemos en la cabeza que tenemos derecho a un lugar digno para nuestros hijos. Y además, la casa que nosotros tomamos el dueño no la necesita. Tomamos aquellas que se encuentran en estado de total abandono. Cuando alguno ve una casa así, hace correr la bola entre todos. Después, le cambiamos la cadena y el candado, y esperamos a ver qué pasa: si el dueño controla o no, si la cuida o la olvida por mucho tiempo. Otras veces, abrimos la casa y la dejamos abierta un ratito. Pero así como nosotros mejoramos nuestra forma de tomar las casas, los dueños fueron mejorando la manera de defenderlas. Algunos han tapiado puertas y ventanas: hay un montón de casas tapiadas en el barrio. Otros, sacan totalmente los techos, levantan los baños, desarman todos los desagües, se llevan las piletas...de la casa quedan solamente las paredes.”

Juntamos conocimiento para hacer algo por la vida

“Cuando tomamos una casa, hay vecinos que reaccionan bien y otros que se fastidian porque les molesta la llegada de los ‘villeros’. La policía interviene mucho o poco, según la relación que tenga con el dueño. Nosotros poco a poco hemos ido aprendiendo muchas cosas. Antes, algunos veían a la policía y se iban, sin defenderse para nada. Ahora sabemos que la policía no está autorizada a sacar a nadie. La función de

Historia de Carmen

“Carmen ocupa una vivienda y el dueño le puso bolsas de cemento y un montón de arena en la puerta. ‘Te voy a tapiar’, le decía. Ella ya estaba para tener el sexto hijo. Pero no quería ir al hospital porque tenía miedo de perder esa vivienda. Un día se descompuso y la llevaron de urgencia al hospital. Los cinco chicos quedaron en una obra, con un muchacho que ella conocía. Nos fuimos al hospital a verla, y allí nos cuenta cómo estaban los cinco chicos. Una obra no es un lugar para chicos. Nos los llevamos a un cuartito que teníamos donde funcionaba la Comisión. Entre todos, les fuimos dando de comer. Poníamos comida entre todos, los almaceneros de la zona colaboraban un poco, y también peleamos la caja Pan. Nació una hermosa nena, y a los cinco días se murió. Fuimos todas juntas al hospital y allí también hubo que luchar, porque le querían dar el cuerpiño, nomás. Al final conseguimos que nos dieran el cajoncito, y entonces fuimos todos al cementerio. Ella quedó muy mal. Pocas veces se cuenta todo este dolor.” □ (María Elba.)

la policía es impedir que haya incidentes entre los ocupantes y el dueño. Pero no tienen derecho a entrar en la vivienda y tampoco a desalojar a nadie. La mayoría de las veces, las mujeres se quedan con los hijos en la casa tomada, y los hombres se van a otro lado, porque la policía suele tratar mal a los hombres. En cambio, les cuesta más fastidiar a mujeres y chicos. Todo esto lo hemos ido aprendiendo de a poco con la práctica. Yo, ya le dije, soy semianalfabeta. Sin embargo, siempre soñé con ser científica: me veía en un laboratorio, trabajando con todos esos aparatos. Y no he podido cumplir ese sueño, pero siento que todos estos años de pobreza me enseñaron muchas cosas. Y trato de que esos conocimientos ayuden a la

vida. Si hubiera estado en un laboratorio también hubiera tratado de usar la ciencia para ayudar. Como no pude hacer eso, bueno, trato de aprender otras cosas, trato de descubrir la mentira. Yo sé que la propiedad privada es uno de los pilares en esta sociedad burguesa, pero nosotros hemos aprendido a ser descarados con ese pilar, porque hay un derecho nuestro que es más importante.”

Organizarse y participar para “formarse una sensibilidad social”

“Todo lo que pasan por los medios de comunicación es falso. No es para nosotros. No podemos tener esas cosas, y aunque pudiéramos, no las necesitamos. No necesitamos ser el rubio, la rubia, que andan de lo más bien fumando el superlargo, en los mejores autos, en un país sin problemas, que no existe. Nosotros no precisamos todo eso, ni mostrar el traste. Sí, precisamos, por ejemplo, algo tan simple como una estufa. Por eso, nos hemos avivado. Ya no nos engañan. Yo hablo mucho con Caty, le recomiendo que se forme, que participe, que busque la organización, para formar una sensibilidad social y acercarse al problema del compañero. Eso es lo que hay que hacer si queremos que nuestros hijos no lleven la vida que llevamos nosotros. Hay que tomar conciencia de que nada va a cambiar si no cambiamos nosotros. Todo lo podemos conseguir mediante la toma de conciencia, mediante la lucha. Y no creas que esto es soberbia. Esto es cansancio de sufrir y de esperar siempre. ¡Cómo me hubiera gustado estudiar! Y mi madre me tenía que decir: ‘después vas a ir a la escuela; después de la hachada vas a ir’. Pero después de la hachada venía la

Historia de Caty

De los cinco hijos de Caty, uno murió el año pasado a los tres meses. Ella tiene 27 años. “Vivíamos en Villa Corina, y de allí nos echó la gran inundación. Entonces nos vinimos a vivir con unos amigos que estaban ocupando un edificio en la calle Moreno, junto con otras 105 familias. Estábamos organizados y había un delegado por cada piso. A todos ellos los convocaron de la municipalidad, para decirles que seríamos trasladados a un edificio municipal en Lacroze. Trasladaron todo en camiones, y vinimos a ese nuevo edificio. Pero resulta que el edificio tenía dueño. Y nos mandaron a la policía para que nos presionara. Vinieron con ametralladoras y perros, pero se pararon un poco al ver que había muchos chicos. Pero lo mismo se asustaron un montón de vecinos. Conseguimos un abogado del SERPAJ (Servicio de Paz y Justicia) para entablar juicio. Si se llega al juicio, ganamos como dos años, que es lo que tarda en hacerse ese juicio. Pero entretanto se fue perdiendo la organización que teníamos. Un buen día María Elba vino a vernos. Y allí nos conocimos, porque nadie, si no yo, le llevó el apunte. Mis chicos no tienen documentos, y yo tampoco los tengo, por ignorancia de mi madre que no me documentó. La burocracia me vuelve loca: cuando consigo todo lo que hay que tener, se me acaba la plata. A la nena la censuran en el colegio, le dicen que se bañe, y eso que se baña todos los días. Viven pidiendo comprobantes para enterarse quién es uno y dónde vive, les miran la ropa, y la directora una vez le preguntó a mi marido por qué no usa profilácticos y para qué tiene tantos hijos. Si eso pasa en la escuela...” □

esquila. Entonces, "después". Después de la esquila venía la cosecha. "Después". Después había tiempo para ir, pero no había ropa ni zapatillas. Y así íbamos de promesa en promesa, desde entonces. ¿Vamos a creer en promesas, ahora? ¡No! Lo que no conseguimos nosotros, nadie nos va a conseguir. Por eso le comento siempre a Caty que hay que participar. Para defenderse. Ya no necesitan la mano de obra barata. Ya no nos quieren para nada. Ahora hablan de cibernética, y de eso nosotros no vamos a tener nada. No nos precisan. ¿Qué van a hacer de nosotros? En una de esas, con el avance del fascismo, con nosotros hacen jabón."

La guardería, para curar el terror de las madres

"Un día -recuerda Caty-, cuando ya me había alcanzado el desalajo, me encuentro con una conocida. 'A usted la conozco, es de las inquietas'. No, le digo, yo ya soy ocupante, hija. Era Mirta, y ya fuimos dos. Después Mirta trajo a Liliana, que era ocupante con cuatro criaturas. Y después vino Mari, y Olga, y Graciela... Y nos fuimos juntando para abrir casas, para dar solución al problema de tantos compañeros. Después, comenzamos a ver el sufrimiento de toda la gente que tenía que salir a trabajar. Porque en las fábricas no hay trabajo, y entonces, el hombre sale a vender y la señora tiene que salir de empleada doméstica. Y se quedan solos los chicos, y entonces es cuando vienen los accidentes. Por eso las madres van al trabajo con tanto miedo. Entonces, decidimos hacer una guardería, y comenzamos a hablar con partidos, religiones, asociaciones. La Comisión no tiene credo, no tiene bandera, recibimos a todos. Nosotros somos muy necesitados, pero no nos gusta pedir. Nos duele pedir. No recibimos ayuda de nadie, hasta que nos pusieron en contacto con el MEDH. Ahí hubo un apoyo. Y conseguimos esta casa, que estamos tratando de arreglar ahora. No sé si estamos todos concientes de lo que está pasando con los chicos, con los muchachos. No sé si estamos concientes de que ellos son el futuro. Vivimos acusando y dándoles palos a los jóvenes, pero... ¿quién presenta un proyecto político para los jóvenes?" □

Eduardo Grandín

Consejos de la comunidad de Merlo

Una mesa para seis barrios

Son grupos de grupos. Intentan multiplicar la fuerza vecinal, mediante organización de organizaciones. Coordinaron el esfuerzo de escuelas, cooperadoras, villas, entidades políticas, sociedades de fomento y capillas.

Esta es una nota de varias cuerdas. Se hizo caminando. Roberto tiene varias cosas que hacer antes de la reunión. Su voz echa al viento vahos de vapor. La acompañan saludos, algunos ladridos, el ritmo de nuestros pasos por la calle de tierra. Cuando dice algo importante, Roberto se detiene.

- La experiencia que hicimos nos está acercando al centro. La distancia no importa tanto. Un barrio está cerca o lejos según.

- ¿Según?

- Según la organización que alcance la gente del barrio. Nosotros, por ejemplo, estamos lejos del hospital. Pero ahora nos vamos acercando. Sin movernos. Lo que hicimos fue organizarnos. La necesidad estaba clara: estamos lejos, no hay teléfonos, no hay colectivos de noche. ¿Te da un ataque? ¿Tenés una descompostura? ¡Sonaste! Ahora andamos buscando las soluciones. Por lo pronto la plata del festival es para comprar una radio. Ahora te

voy a presentar un vecino radioaficionado, que es el que me asesora. Sabe todo sobre radios, walkies-talkies y tutifrutis.

El partido de Merlo, a medio camino entre Buenos Aires y Luján, creció en población mucho más de lo imaginado. Los barrios se multiplicaron como enredadera y los servicios: hospitales, escuelas, pavimentos, etc. son insuficientes y lejanos para casi todos.

Comunidad de comunidades

Carmen sirve un especialísimo pastel de carne mientras relata los antecedentes del Consejo, aprovechando que Roberto está ocupadísimo con el almuerzo.

-El año pasado hubo un Congreso de la Mujer en la provincia de Buenos Aires. Estuvo Brunati, y habló de los consejos de la comunidad que funcionan en Moreno. Eso nos entusiasmó a unas cuantas de aquí y comenzamos a pensar a quiénes podíamos convocar. En este ba-



Ilustración: Eduardo Balán

rrio hay dos o tres organizaciones que ya han trabajado juntas. Ponce, de la Sociedad de Fomento, también se embolsó con el asunto. Y la idea fue circulando por todas las organizaciones del barrio. Pronto nos juntamos entidades de seis barrios: "El Mirador", "Los Paraísos", "Madre del Pueblo", "San Lorenzo", "La Blanquita", "El Pericón". Se acercaron las capillas, las sociedades de fomento, los partidos políticos, las escuelas, los jardines de infantes, el centro de discapacitados, las unidades sanitarias, las guarderías. Estuvieron prácticamente todos los grupos organizados de los seis barrios. Estábamos empezando a formar una comunidad de comunidades.

Diagnóstico de los barrios

Ahora es media tarde y hace frío. Bajo el techo de chapas, los miembros de las sociedades de fomento se alegran: nadie ha comprado el número que acaba de salir premiado en la rifa. La gente va tomando lugares alrededor de la larga mesa, y en torno de la gente quedan ubicados algunos braseritos. Ponce informa mientras corre el mate.

- Estamos esperando a dos funcionarios del Juzgado de Morón. Reciben chicos del barrio, detenidos por tenencia de drogas, y quieren que el Consejo escuche algunas propuestas referidas a esos chicos. En el barrio está corriendo mucha droga, nos interesa hacer lo que sea para ayudar a los pibes.

- Cuando el Consejo se reunió por primera vez, ¿por dónde empezaron a trabajar?

- Acá en este papel está toda la historia. Como ibas a venir, una compañera te preparó todos los datos.

Ahora el relato está tomado textualmente de la nota: "Junto con las entidades del barrio colaboran un grupo de psicólogos de la escuela de Pichón Riviere y varias personas pertenecientes al Municipio y Consejo Deliberante de Merlo, y representantes del Consejo de Villas. En la primera reunión conformamos dos mesas para discutir temas como educación, salud, vivienda, obras y servicios públicos, niñez y tercera edad, seguridad y cooperativas. Luego de intercambiar opiniones, se anotaron las prioridades y necesidades de cada barrio. Quedamos así conformados como Consejo de la Comunidad para realizar tareas en conjunto, ya que los problemas barriales nos son comunes en la mayo-

ría a todos los barrios."

"A partir de allí se hicieron ciertos avances positivos, aunque se necesita tiempo para toda organización y concordancia entre un grupo tan numeroso, con tantos problemas en distintos órdenes."

"En las siguientes reuniones nos separamos en sub-comisiones de trabajo (aunque dejó aclarado que no existe dentro del Consejo una comisión, ni nada que se le parezca. Todos trabajamos y todos tomamos las decisiones con las mismas responsabilidades). Se formó una de transporte y obras y servicios públicos, otra de salud y otra de temas generales cuya prioridad fue educación y cooperativas. En una próxima reunión salió por votación la prioridad del tema salud. Decidimos realizar un trabajo en conjunto para recaudar fondos destinados a la salud: nos abocamos a la organización de una jornada comunitaria para dos días."

La comunidad y la droga

Han llegado las dos funcionarias del juzgado de Morón. Explican.

- Nosotros solemos recibir a los chicos que llegan al juzgado por tenencia de drogas. Allí mismo, realizamos el primer trabajo, que consiste en sostener charlas con ellos y sus padres. Conseguimos resultados, desde ya. Pero nos parece que es mucho mejor que el chico tenga en su mismo barrio, en su misma comunidad, a quién acudir. Que tengan un lugar que los contenga. Cuando supimos que aquí hay un consejo de la comunidad, pensamos que era el lugar en el cual largar la propuesta.

De inmediato, opiniones y propuestas van y vienen como baraja. Hay un carpintero especialista en molduras para muebles: ofrece enseñar el oficio a los chicos de la droga. Está el encargado de deportes de la sociedad de fomento: relata la comunicación que consigue con los muchachos del equipo de fútbol, y ofrece su habilidad para la conducción de jóvenes. Una comisión vecinal propone convenios con las escuelas: los chicos del futuro taller para drogadependientes podrían dedicarse a la reparación de muebles escolares. Por otra parte, si el Consejo se hiciera cargo del reparto de boletas municipales, podría recaudar fondos para emprender una experiencia de algún alcance, con financiación genuina. Entre tanto, y para dar el empujón inicial al taller, las

funcionarias de Morón afirman que están en condiciones de lograr un subsidio inicial.

La mesa es un hervidero de propuestas e ideas. La comunidad quiere acoger a los muchachos drogadictos. El problema interesa y la energía del grupo quiere soluciones. Y es muy tarde cuando termina la reunión. El pampero se cuela por todos lados. Las instalaciones de la sociedad de fomento no están definitivamente terminadas. "Pero si tenemos un poco de plata, y hay que acercarla al problema de los pibes -declara Ponce-, nosotros la entregamos sin problemas. El edificio puede esperar, y, en cambio, hay cosas que no pueden esperar."

El festival

Terminada la reunión, sigue la historia. La vida pública del Consejo estalla durante el festival de dos días que juntó Abril con Mayo y sirvió para festejar el día del Trabajador. Se armaron canchas para juegos, escenarios para poetas, cantores locales y teatreros, parrillas para que corriera el choripán. Durante los dos días se vendieron bonos contribución. Y de allí salió la plata para la radio que acercaría el barrio al hospital. En el festival se vio lo que siempre. Asombraron la carrera de triciclos, para chicos, la participación de los Músicos Populares de Merlo, y el coro polifónico, que actuó en la capilla Jesús Obrero, enlazada de esta manera con el escenario y las canchas. Como participaron todas las entidades del Consejo, hubo un gran poder de convocatoria en cada uno de los seis barrios. Por eso mismo, se estrenó también el poder de influencia del Consejo sobre las autoridades: el Festival contó con apoyo artístico municipal.

Los nudos

En Moreno, donde posiblemente se hayan inventado los Consejos de la Comunidad, se han realizado ya las primeras jornadas de Entidades Comunitarias. Tales congresos agruparon grupos de grupos de grupos. Una dirigencia fresca -no por la edad, tal vez, pero sí por la cercanía de la base- viene creciendo desde los barrios, con zapatillas embarradas e ideas claras. Serán ellos tal vez los que a mediano plazo den un nuevo paso para democratizar la democracia en el complejo conurbano bonaerense, donde todo parece cercano pero está lejos. A menos que la organización de los vecinos lo ponga a la mano. □

*"Este es el ayuno que yo amo
-oráculo del Señor:-
soltar las cadenas injustas, desatar
los lazos del yugo, dejar en libertad a
los oprimidos y romper todos los
yugos; compartir tu pan con el
hambriento y albergar a los pobres
sin techo; cubrir al que veas desnudo
y no despreocuparte de tu propia
carne. Entonces despuntará tu luz
como la aurora y tu llaga no tardará
en cicatrizar; delante de ti avanzará
tu justicia y detrás de ti irá la gloria
del Señor. Entonces llamarás, y el
Señor responderá; pedirás auxilio, y
El dirá: '¡Aquí estoy!' "*

Libro del profeta Isaías (58, 6-9).

Los representantes de las Iglesias Cristianas que constituyen el Movimiento Ecuménico por los Derechos Humanos, reunidos en nuestra Asamblea anual, declaramos:

Queremos ser un movimiento al servicio del pueblo que defiende y construye sus derechos.

Intentamos caminar junto a nuestros hermanos que sufren y luchan aun cuando por momentos encuentren pocas razones para su esperanza.

Ponemos nuestro humilde instrumento a su servicio, para aportar a la construcción de una sociedad más justa, fraterna y libre.

* * * * *

Compartimos con ustedes, jóvenes y niños, su anhelo de una vida plena. Participamos de su inquietud por concretar un proyecto de sociedad en el que puedan desarrollarse integralmente y ninguno de ustedes quede excluido. Un proyecto superior de los modelos que falsamente hoy les proponen el consumo, el individualismo y la frivolidad como fuentes de felicidad.

Nos comprometemos junto a ustedes en su voluntad de construir una patria de hermanos; una patria en que se respete y valore su identidad y su capacidad creadora; en que nadie sea discriminado por su sexo; por su aspecto físico; por su ausencia de recursos económicos; por su modo de hablar, de vestir o de pensar.

Valoramos sus inquietudes por capacitarse para la realización de un mundo más humano. Compartimos también su anhelo de vivir en paz y su voluntad de aprender a amar,

**Quando se cumplen 40 años
de la Declaración Universal de Derechos Humanos**

Aquí estamos

para ser felices en pareja, en amistad y en solidaridad.

Queremos estar cerca de ustedes, niños y jóvenes que se encuentran en los institutos de seguridad. Nos comprometemos a colaborar con quienes promueven respuestas alternativas a las que hoy sólo les ofrecen encierro y despersonalización.

* * * * *

Nos unimos a ustedes, hermanos que reclaman un lugar en la tierra que Dios dio a todos y la posibilidad de una vivienda digna para su familia. Denunciamos que muchas veces sólo encuentran como respuestas la persecución y el desprecio.

Compartimos las angustias de ustedes, a quienes se niega una retribución justa por su trabajo y condiciones laborales dignas; de ustedes que no pueden alimentar a sus hijos como lo necesitan, porque deben alimentar la codicia de los poderosos; a quienes se les exige pagar con su hambre los intereses usurarios de deudas que ustedes nunca contrajeron.

Somos solidarios con ustedes, que anhelan participar y se organizan para el logro de sus derechos, quitando tiempo al descanso, sin recursos y con riesgo de ser utilizados por intereses espurios.

Queremos acompañarlos en sus reclamos, sus luchas y sus trabajos; integrar nuestros esfuerzos con los de ustedes para alcanzar mejores frutos de justicia y dignidad.

* * * * *

Hacemos nuestros sus dolores, hermanos que están enfermos y padecen soledad, desprecio, marginación. Reconocemos en ustedes el rostro del Cristo sufriente, que nos instó a servirlo en cada hermano necesitado.

Están presentes en nuestra preocupación, hermanos que han recorrido ya muchos años de existencia y esperan que la comunidad sea solidaria con ustedes cuando sus fuerzas flaquean para el trabajo. Les acercamos un mensaje de esperanza, en medio de las dificultades que viven por sus magros ingresos jubila-

torios. Su vida de ancianos tiene sentido. Ustedes pueden transmitirnos muchas lecciones de sabiduría, gestada en la experiencia de sus vidas.

* * * * *

Nos sentimos hermanos con ustedes, presos por razones políticas, que permanecen privados de su libertad sin haber tenido derecho a un juicio justo, que han sido torturados y han padecido cárcel en condiciones inhumanas durante los años de la dictadura militar. Seguimos comprometidos con el logro de su libertad, porque sabemos que es un deber de estricta justicia.

También nos manifestamos solidarios con todos los presos. Una vez más señalamos la necesidad de que sus derechos como personas sean respetados en la difícil situación que viven. Que no sean sometidos a tratos vejatorios y que la cárcel no les signifique destrucción de su dignidad humana. Nos sentimos particularmente hermanados con sus familias, que sufren privaciones y dolores como si hubieran sido también ellas condenadas.

* * * * *

Refrendamos nuestro compromiso con ustedes, hermanos y hermanas afectados por el secuestro y la desaparición de un familiar. Con ustedes, que durante años golpearon las puertas de los cuarteles, de las comisarías, de los juzgados, de las iglesias y de las casas de gobierno; que se han manifestado en las plazas y en las calles, reclamando por la vida de un ser querido sin recibir respuesta a su llamado. Continuamos comprometidos con ustedes, cuya lucha fue tan importante para la recuperación de la democracia, que apostaron al funcionamiento de las instituciones y han visto cerrarse uno tras otro los ámbitos que la Constitución dispone para la investigación de los crímenes y la sanción penal de sus autores.

Proclamamos nuestra fe en que la vida es más fuerte que la muerte. En que la memoria del pueblo hace presentes las historias de quienes sufrieron persecución por su com-

promiso de amor y de justicia. Que el pueblo ha juzgado y sentenciado a los criminales, aunque éstos hayan sido disculpados por las leyes.

* * * * *

Dialogamos con ustedes, que han sido elegidos por el pueblo para cumplir funciones de gobierno.

Reconocemos su gran responsabilidad en la construcción de la democracia. Los instamos a que sirvan los legítimos intereses del pueblo y la causa de la justicia con fidelidad. Sepan resistir a las presiones injustas de quienes detentan el poder del dinero y de la fuerza. Tengan la seguridad de que hay una comunidad capaz de defender la consolidación de la democracia cuando percibe que los valores que le dan sentido están en juego.

Dialogamos con ustedes, propietarios de los medios de comunicación y con ustedes, que tienen acceso a estos medios como comunicadores sociales. El sistema democrático les otorga la oportunidad, que valoramos, de expresar con libertad sus opiniones. Los instamos a hacer buen uso de esta libertad, para cumplir su responsabilidad de ayudar a la formación de las conciencias y de colaborar con la promoción de la dignidad humana.

* * * * *

Estamos junto a ustedes, hermanos de otros pueblos que luchan por recuperar su derecho a la libertad, o que trabajan por desarrollar modelos nuevos de sociedad, sufriendo al intentar la guerra y destrucción.

* * * * *

Queremos ser fieles a Dios, que nos ha encomendado hacer crecer cada día la vida sobre la tierra. Que nos exige defenderla y compartirla. Que nos invita a vivir en fraternidad superando todas las fronteras.

Sabemos que El nos bendice cuando trabajamos por la paz y nos protegerá cuando seamos perseguidos por luchar en favor de la justicia. □

Buenos Aires, 29 de julio de 1988

Menores en grave situación de riesgo

Ante el riesgo que corren los menores alojados en los institutos de seguridad, el Movimiento EcuMénico por los Derechos Humanos se ha dirigido al señor presidente de la Nación, doctor Raúl Alfonsín, en los siguientes términos:

Señor Presidente:

Los menores internados en los institutos dependientes de la Secretaría de Desarrollo Humano y Familia, en particular los menores privados de su libertad alojados en los institutos Santa Rosa, Manuel Rocca y Luis Agote, de la Capital Federal, se encuentran en gravísima situación de riesgo para su salud moral, psíquica y física, y hasta para su vida.

Hacemos oír nuestra voz porque no pueden hacer oír la suya los chicos internados en condiciones inhumanas de hacinamiento y promiscuidad, sin suficiente personal a cargo, sin los elementos de enfermería necesarios ni enfermeros permanentes, en altísimo riesgo de contagio de SIDA y otras enfermedades infecto-contagiosas, sin calefacción ni agua caliente, en un contexto distorsionado a tal punto que el método de los motines ha resultado hasta ahora, lamentablemente, el más eficaz para que los menores logren mejoras mínimas en sus condiciones de internación.

Presentamos esta denuncia luego de haber visto, a lo largo de estos años, cómo uno tras otro se han ido sucediendo los funcionarios a cargo de la Subsecretaría y la Dirección de Menores sin poder llevar a buen término ninguno de los proyectos, en su mayoría buenos, con que se ha pretendido revertir la trágica situación heredada en esta área. ¿Una vez más los esfuerzos que sacrificadamente realizan la actual Subsecretaría, el Director de Menores, los responsables de los institutos y los equipos que con ellos trabajan resultarán estériles ante la maraña de mecanismos administrativos y las incomprensibles trabas burocráticas con que tropiezan? Si ello ocurriera, parecerá inviable mejorar el sistema de minoridad en democracia y sin violencia represora. Se habrá dado el espacio para que se reinstalen las concepciones autoritarias que hacen de la seguridad un bien supremo, con desprecio del respeto a los derechos humanos. Y se habrá caminado hacia un grado mayor de desaliento en nuestra sociedad, necesitada de esperanza.

Están en juego derechos básicos de hermanos nuestros menores de edad que atraviesan situaciones muy difíciles en sus jóvenes vidas. Por ello ratificamos nuestro compromiso solidario con estos hermanos y requerimos de usted y de todas las instancias correspondientes del gobierno que preside, respuestas prontas, eficaces y adecuadas.

Dios lo ilumine y le conceda fortaleza para obrar en consecuencia. Por el Movimiento EcuMénico por los Derechos Humanos.

Obispo
Jorge Novak
Copresidente

Obispo
Federico Pagura
Copresidente

Pedro Daniel
Manoukian
Copresidente

Buenos Aires, 19 de agosto de 1988

INFORMEDH es una publicación mensual del **Movimiento EcuMénico por los Derechos Humanos (MEDH)**. Permitida la reproducción total o parcial de los artículos, citando fuente. Esta publicación no tiene precio de venta. Se financia con la colaboración de personas e instituciones cristianas. **Agradecemos su aporte.**

Las iglesias miembros del MEDH son: Iglesia Evangélica Metodista Argentina; Iglesia Católica (Obispado de Quilmes); Iglesia Reformada Argentina; Iglesia Evangélica del Río de la Plata; Iglesia Evangélica Valdense (Presbiterio Norte); Iglesia Evangélica Discípulos de Cristo; Asociación La Iglesia de Dios; e Iglesia Evangélica Luterana Unida.

Editor Responsable: Pastor Carlos Duarte. Registro de la Propiedad Intelectual N° 226.801. Composición y armado: Oficina de comunicación y publicaciones de la Iglesia Evangélica del Río de la Plata, Sucre 2855, 1428 Buenos Aires.

Remitente: Movimiento EcuMénico por los Derechos Humanos (MEDH). Solís 936. 1078 Buenos Aires. Argentina.

Un proyecto se convierte en ley

Sabemos que en nuestro tiempo los derechos humanos han alcanzado una amplia difusión como nunca antes habían tenido, pero también sabemos que nunca antes fueron violados tan sistemáticamente.

La defensa de los derechos humanos se considera como un intento permanente de definir una norma mínima, por debajo de la cual, la dignidad y la decencia de la humanidad desaparecen.

Partimos de la premisa que la educación puede desempeñar un papel relevante en la lucha por los derechos, la paz y la consolidación del sistema democrático. Es decir, facilitar el afianzamiento de los valores democráticos por los que se ha expresado mayoritariamente el pueblo argentino en las urnas.

Es por ello que el Movimiento Ecuménico por los Derechos Humanos de Santa Fe trabajó en la elaboración de un proyecto de ley que contempla la incorporación de la temática de los derechos humanos a los planes de estudio de todos los establecimientos de enseñanza, en los niveles primario y secundario, dependientes del Ministerio de Educación y Cultura de la Provincia.

A partir de 1986 el proyecto fue presentado ante las cámaras legislativas de la provincia, fue entregado al entonces gobernador J.M. Vernet y demás autoridades provinciales.

Este proyecto también fue presentado como ponencia y a manera de aporte para la paz en el marco de la Conferencia Latinoamericana y del Caribe de gobernadores, intendentes y legisladores, en defensa del derecho a la vida, que se realizó en nuestra ciudad en 1986.

Durante todo el año 1987 se trabajó conjuntamente con alumnos y docentes y se elaboró una ponencia que fue expuesta y discutida en las asambleas de base del Congreso Pedagógico Nacional.

Hoy a dos años de iniciada nuestra tarea, podemos anunciar satisfechos que nuestros esfuerzos no han sido en vano: El proyecto de incorporación de la temática de los Derechos Humanos en la educación pro-

vincial ha adquirido fuerza de ley (10178).

En la actualidad se está promoviendo la formación de una Comisión Especial que tendrá por finalidad determinar los contenidos, las formas de programación y el dictado de la mencionada temática.

Creemos que es sumamente importante volcar los esfuerzos de todos en la concreción de los objetivos que esta ley manifiesta. De esta manera, la educación tendrá por ob-

jeto el pleno desarrollo de la personalidad humana y el fortalecimiento del respeto a las libertades fundamentales.

En definitiva, es la comunidad toda quien con su participación activa deposita en esta ley la confianza de sembrar los valores de paz y justicia, elementos indispensables para la construcción y defensa real de nuestro futuro. □

Alberto Menardi

La Legislatura de la provincia sanciona con fuerza de ley

ARTICULO 1.- Incorpórase, a partir del ciclo lectivo 1988, la temática relativa a los derechos humanos a los planes de estudio en los niveles primario y secundario, de todos los establecimientos de enseñanza dependientes del Ministerio de Educación y Cultura de la Provincia de Santa Fe.

Su dictado adoptará las modalidades que determine la Comisión Especial cuya formación prevé el Artículo 3 de la presente ley.

ARTICULO 2.- Incorpórase la temática relativa a los derechos humanos a todos los ciclos de formación profesional y cursos de capacitación dictados para agentes civiles y policiales del Estado provincial.

ARTICULO 3.- Créase una Comisión Especial que tendrá por finalidad determinar los contenidos, formas de programación y dictado de la mencionada temática.

Dicha Comisión elaborará un documento que será marco de aplicación para los organismos competentes.

ARTICULO 4.- La Comisión a que refiere el artículo anterior se integrará con:

- un representante del Ministerio de Educación y Cultura;
- un representante del Ministerio de Gobierno;

- un representante de la Honorable Cámara de Diputados;
- un representante de la Honorable Cámara de Senadores;
- un representante de los organismos de derechos humanos;
- un representante de la entidad gremial más representativa de los docentes del sector oficial;
- un representante de la entidad gremial más representativa de los docentes del sector privado;
- un representante de la entidad gremial más representativa de los agentes civiles del Estado;
- un representante de la Escuela de Oficiales y Suboficiales de la Policía de la Provincia de Santa Fe.
- un representante de los centros estudiantiles de nivel secundario.

ARTICULO 5.- La Comisión Especial deberá producir su informe en un plazo no mayor de sesenta (60) días de publicada la presente ley.

ARTICULO 6.- Facúltase al Poder Ejecutivo para que arbitre las medidas administrativas y funcionales conducentes al cumplimiento de esta ley.

ARTICULO 7.- Comuníquese al Poder Ejecutivo.

SALA DE SESIONES,
29 de octubre de 1987.-
Cámara de Diputados
de la Provincia de Santa Fe.

Vivió en Honduras nueve años. Estuvo en Resistencia, Chaco, otros tres. Desde hace ocho años se halla en Tilcara, un pueblo jujeño de 3000 habitantes. Tiene 51 años. Es el padre Eloy Roy.

Durante la charla que compartió con integrantes del MEDH siempre habló en plural. Interrogado por ese "nosotros", contó que difícilmente pueda hablar de su trabajo, que en realidad es el trabajo de ellos, de su comunidad, "de ellos conmigo". Nos habló de su gente, de un pueblo extraordinario y explicó por qué la imagen de la Virgen Dolorosa lleva un pañuelo, un gesto de solidaridad con la vida. Habla el padre Eloy Roy.

Antiguas raíces

La gente de Tilcara pertenece a una cultura muy peculiar, conocida con el nombre de coyas, nombre que por lo general se usa en una forma muy despectiva. Es una comunidad que tiene raíces culturales sumamente antiguas, se halla emparentada con el gran ámbito cultural de Los Andes, de Bolivia y de Perú. Sufren, desde la conquista, la postergación, un aplastamiento y una corrosión de todo su ser, por ser coyas, por ser vencidos.

Con la conquista pasaron de ser grandes señores a ser esclavos del conquistador. No han sido vencidos.-Ellos creyeron en el español. Tenían curiosidad por conocer algo de su Dios, del Dios del español. Un misionero les explicó cómo Dios envió a su Hijo y éste dio la vida para que todos fuéramos hermanos. Entonces el cacique dijo: 'si ustedes son hermanos, pasen adelante'. Ellos tenían sus pucarás, sus pueblos fortificados en los puntos más estratégicos, nadie podía pasar allá. Entonces el cacique abrió las puertas de la quebrada, de ese lugar inexpugnable; el pasillo más cómodo y

Una cultura de muy antiguas raíces reclama auténtica participación.

La voz del padre Eloy Roy

El amor no se alegra con la injusticia

rápido, más práctico de comunicación entre el Virreinato del Río de la Plata y el Alto Perú. Y entonces pasan adelante y enseguidita lo ponen preso, lo matan. Ahí se empiezan a destruir las comunidades, los wichayas, los fiscara de Tilcara, los purmamarca, entre otras, todas las pequeñas poblaciones indígenas que tenían una cierta autonomía y que se unían para las grandes cosas. Tenía una especie de federación... tenían la propiedad colectiva de la tierra y... pierden todo.

Con la Independencia, los coyas naturalmente tienen la esperanza de recuperar sus tierras. Esta fue la promesa de nuestros grandes próceres, de que iban a devolverles las tierras. Luego se produjeron los enfrentamientos... la guerra a favor del terrateniente de la época colonial y entonces... otra vez la gran frustración. Se sublevaron varias veces y fueron masacrados por el gobierno de la República y los terratenientes. Es un pueblo engañado. Era un pueblo extraordinario que fue destruido en su organización social, en su organización política, comunitaria y económica. Queda de ellos una cultura que no han logrado hacer desaparecer. Quedan rasgos fundamentales de la cultura, muy arraigados en nuestra gente. Esto les permitió vivir y sobrevivir. Se han replegado sobre sí mismos, y han aguantado en silencio, muy desconfiados.

Al principio del presente siglo han

sufrido otro golpe espantoso: cuando se crean los grandes ingenios de los valles de Jujuy y Tucumán. Se instala el ferrocarril y llegan vagones a buscar a los coyas. Llenan los vagones de animales con esta gente para llevarlos hasta las plantaciones donde viven en condiciones de lo más terribles, infrahumanas. Pasaban a otra altura de los valles, con clima muy caliente. Morían como moscas, tuberculosos. Hay vestigios, todavía de hornos crematorios, donde se quemaban los cadáveres. Entonces es gente que no sabe por qué... Han perdido su idioma pero no toda su cultura.

Un trabajo desde su cultura

Hemos tratado de formar pequeñas comunidades. Fue bastante difícil. La comunicación no es fluida, y con razón; y sobre todo por el tipo de trabajo, es una zona agropastoril. La mayoría de la gente se dedica en gran parte a las ovejas y vive en los cerros, en grandes extensiones, áridas, y muy lejos unos de otros. Es una población desparramada, dispersa. Pero algo hemos logrado... hay otro espíritu, una nueva referencia. Tenemos que hacer un gran esfuerzo por rescatar la cultura y no hacer un trabajo encima de la cultura o al lado de la cultura, sino desde su cultura.

No puedo decir que el trabajo de evangelización se viene a insertar



Foto: Naciones Unidas/Yutaka Nagata.

sino que brota del descubrimiento de la riqueza de ellos. Y con una proyección social que quiere ser liberadora. Es un trabajo de concientización a partir de su realidad, de las necesidades sentidas por ellos.

Tenemos un centro de animación comunitaria, donde celebramos con frecuencia encuentros con gente de los distintos grupos de las pequeñas comunidades. Caminamos durante tres o cuatro días a partir de la realidad y vamos profundizando, tratando de descubrir las causas de los problemas planteados; después tratamos de iluminarlos con la palabra de Dios. Es un trabajo donde tratamos de integrar todo, la cultura, la fe, la realidad.

Un pañuelo blanco solidario con la vida

Durante algunos meses hemos hecho un trabajo de profundización, de concientización, con un grupo en particular, sobre el problema de los derechos humanos aquí en la Argentina, sobre todo en nuestra provincia de Jujuy. Desde siempre sentíamos la necesidad de poner un gesto de solidaridad en los derechos humanos y en lo que representan, especialmente, las Madres de Plaza de Mayo, la causa de ellas, que vendría a ser la causa de todos.

Nos pareció que ya era el momento de poner ese gesto en esta última Semana Santa, después de la celebración de la Pasión y muerte del Señor, el viernes, que atrae a muchísima gente que viene de todas partes. Siempre se hace allí una procesión tradicional pasando por las ermitas, cuadros bastantes grandes hechos con flores, que representan escenas bíblicas, escenas religiosas. Hay como quince ermitas en el recorrido de la procesión. Siempre se hace un descanso con el Cristo yacente en cada una de esas ermitas, con oración y predicación. Justo antes de salir de la iglesia con la imagen del Cristo en la urna, de la Virgen Dolorosa y San Juan, los tres personajes de la Pasión, coloqué sobre la cabeza de la imagen de la Virgen un pañuelo blanco. Lo hice aclarando las cosas... con canto y con la palabra de Dios, siempre intercalando mis palabras, alternando con canto para que fuera una cosa realmente asumida por los participantes de la celebración y algo en el corazón y no una cosa espectacular. El tema del canto era "llora, llora Argentina tus hijos muertos sin justicia". Iba más allá del tema de los

desaparecidos... porque los desaparecidos no sabemos si han muerto. Para la gente era más claro los que han muerto sin poder defenderse, sin juicio, sin nada. La estrofa principal se refiere al texto del Génesis cuando Dios le pregunta a Caín "¿dónde está tu hermano?". "El Señor te pregunta tu hermano dónde está. Hasta mí sube el grito de la sangre de tu hermano". Entonces repetíamos un poco como refrán ese canto y yo explicaba que no se trataba de canonizar a la subversión... sino que cualquier persona -creyente o atea, marxista o no- es ante todo una persona humana. Trataba de explicar que tenemos que liberarnos de esos prejuicios y rescatar la persona que está por encima de todas las ideologías y que era un gesto de solidaridad con todas las víctimas de la injusticia. Que era un gesto de solidaridad con la vida.

Por más que hice esas declaraciones sabía que no iba a convencer a ciertas personas que estaban ahí. Al salir de la iglesia fue un griterío de parte de algunos que comenzaron a insultarme. Sólo les pregunté en nombre de quién estaban hablando. "En nombre de la gente", dijeron. Y la gente, que era una multitud, empezaron a decir "ustedes no nos representan, nosotros somos gente y ustedes no nos representan para nada". Algunos quisieron ir a sacar el pañuelo "sacrilego".

Se habló de sacrilegio, se habló de profanación. Pero la gente nuestra empezó a movilizarse. Unos con una silla, otros con una escoba, todos estaban haciendo una limpieza que nunca terminaba, para que nadie se acercara a la imagen. Fue hermoso. Durante la procesión, con las madres, fuimos muy fotografiados y seguidos de cerca.

Hay gente que piensa que yo he profanado una imagen. El argumen-

to es que yo he herido, lastimado la sensibilidad religiosa del pueblo. Y al contrario, nada que ver, el tema era el pañuelo de las Madres de Plaza de Mayo.

Lo interesante de ese pequeño gesto es que contribuyó muchísimo a clarificar un montón de situaciones. Para mí fue una gracia de Dios. Me ha ayudado a ver claro un montón de cosas. No es que vea mucho, pero veo más que antes. Y el pueblito empezó a participar en una forma extraordinaria, gente de las pequeñas comunidades se han comprometido y han temblado, me lo han confesado después. No por ellos mismos sino por sus chicos. Porque tenían miedo "mañana qué va a pasar acá". Sabían muy bien que les podía pasar cualquier cosa.

Actualmente es muy mencionado el tema de la Nueva Evangelización. No puedo creer que se pueda hablar de una Nueva Evangelización -si es que hubo una evangelización-. Cómo podemos hablar de una nueva evangelización sin tomar en cuenta las causas defendidas por las Madres de Plaza de Mayo, cómo puedo anunciar el mensaje liberador si no se toma en cuenta ahí donde el hombre está amenazado constantemente. No sólo en aquella época sino también ahora. Porque con las leyes de punto final...todo eso puede volver a suceder. Quién va a creer un mensaje al hombre nuestro en nuestra sociedad desgarrada, destrozada, que ha sido rota en toda su solidaridad. Cómo puede haber un mensaje reconciliador, de reconciliación, si realmente no vamos a la raíz de lo que nos ha separado.

El amor no se alegra con la injusticia, se alegra solamente con la verdad. Estoy con todo el amor que quieran pero con la justicia y la verdad, jamás se pueden sacrificar estas dos cosas. Si no, es falso. □

La noche del apagón

"Tilcara es famosa. Es un lugar de turismo. Para Semana Santa viene gente de todas partes. Un poco es la Semana Santa más típica y pintoresca de Argentina" -cuenta el padre Eloy. Muchos de los que visitan el lugar con seguridad ignoran qué sucedió un 23 de julio de 1976; no saben de la noche del apagón. Ocurrió en la plaza de la ciudad Libertador General San Martín (cabecera del departamento de Ledesma). La comunidad estaba reunida. De pronto se produjo un apagón deliberado en todo el pueblo. En la oscuridad se sintió gente que corría, que gritaba. Hubo disparos. Todo fue conmoción. Fue entonces cuando secuestraron alrededor de 300 personas en transportes del Ingenio Ledesma. Después, la mayoría recuperó la libertad. Treinta de las personas secuestradas permanecen desaparecidas. Eso sucedió en Libertador General San Martín, a kilómetros de Tilcara, donde visitantes y vecinos comparten caminos de antiguas raíces... □ (N. de R.)

Recrudescimiento de la violencia, masacres reiteradas, número creciente de personas amenazadas con sutiles estrategias, aparición de nuevas expresiones de terrorismo, dificultad para identificar a los causantes del mal y, por consiguiente, imposibilidad de castigarlos oportunamente, extensión del deterioro social a regiones hasta hace poco tranquilas. Clima de inseguridad y zozobra que impele a la gente a abandonar su tierra, así reseña el Comité permanente del Episcopado colombiano la situación del país a fines de abril de 1988.

¿Deliberada política de exterminio?

En el transcurso de los últimos años el estado de sitio se ha convertido en una constante histórica en Colombia. Durante 1987, sólo en Medellín, la segunda ciudad colombiana cuya población supera los dos millones y medio de habitantes, se registraron alrededor de tres mil muertes violentas. Allí mismo, hoy portan armas con salvoconductos oficiales medio millón de personas y otras 250 mil las llevan en forma ilegal.

Doce matanzas diferentes se produjeron durante los primeros meses de 1988 en distintos puntos del territorio colombiano. Cien personas fueron asesinadas, 92 de las víctimas eran agricultores y campesinos. La mayoría de estas masacres fueron atribuidas a los escuadrones de la muerte, una se adjudicó a la narcomafia y dos a las Fuerzas Armadas Revolucionarias del Colombia (FARC).

Contra la primera impresión de que los colombianos se hallan en un fuego cruzado y reciben disparos de todos lados, datos de la realidad indican que la matanza ha sido en un momento prácticamente unilateral. El 99% de las víctimas son gente de izquierda o al menos críticas del sistema. En dos años y medio de vida, más de 400 dirigentes y militantes del partido Unión Patriótica han sido asesinados, número que incluye a senadores, diputados, consejales y alcaldes. A eso hay que sumar diri-

Colombia

Los eslabones de la "guerra sucia"

gentes guerrilleros en tregua, presidentes de sindicatos, sacerdotes progresistas, profesores universitarios, dirigentes de organizaciones de derechos humanos.

¿Genocidio político? Cada vez son más frecuentes las matanzas perpetradas por motivos políticos. En este sentido, las acciones parecen parte de una deliberada política de exterminio contra campesinos, agricultores, sindicalistas, políticos de izquierda y dirigentes de organizaciones populares.

Características de la guerra

Muchos colombianos hablan de **guerra sucia**, pero pocos saben en realidad acerca de sus responsables: ¿la derecha?, ¿la izquierda?, ¿los paramilitares? El primer resultado práctico de la guerra sucia, y que hace que en ella se tornen más y más difusos los adversarios, los motivos y las informaciones y se multipliquen en forma incontrolada rumores y tergiversaciones, es quizás justamente esta confusión.

Un año atrás el presidente de la República, Virgilio Barco Vargas, admitió la existencia en el país de una guerra sucia y reconoció la impotencia del gobierno contra los autores de múltiples crímenes políti-

cos. "La población colombiana está sufriendo -comentó entonces el mandatario- un preocupante estado de desconfianza. Hay demasiado temor, demasiado pesimismo." Pero los atentados, desapariciones, asesinatos "misteriosos", torturas, información, contrainformación y propaganda respectiva tienen por lo menos una década en Colombia. La primera desaparición forzada de personas fue la de Omaira Montoya y Mauricio Trujillo, militantes del Movimiento Obrero Independiente Revolucionario (MOIR), en septiembre de 1977.

Durante años la guerra sucia colombiana formó parte de lo que podría denominarse la "guerra anónima". Las víctimas eran, en su mayor número, desconocidos: campesinos, estudiantes, agentes de policía, obreros, y sus desapariciones o sus muertes se conocían cuando, luego de sumarse uno y otro caso, se transformaban en noticia. En el caso de los desaparecidos nada ha cambiado sustancialmente: sus familiares desfilan todos los jueves frente al palacio Presidencial sin distraer atención alguna. En el caso de los asesinatos, en cambio, éstos parecen haberse convertido en uno de los principales elementos -sino el prin-

Las múltiples desigualdades

"Crece el clamor ante la brecha que se abre entre una riqueza concentrada en unos pocos y una gran multitud de desposeídos que, incluso, permite hablar de varias Colombias", así caracteriza la actual realidad nacional la máxima jerarquía de la Iglesia Católica colombiana en un documento de apoyo al diálogo nacional por la paz, suscripto por los obispos de Medellín y Bogotá, Alfonso López Trujillo y Mario Rebollo Bravo.

"Si intentamos comparar la situación histórica de hace un siglo con la actual, la crisis que padece Colombia resulta tres veces más grave. Elevadas tasas de desempleo, insalubridad, analfabetismo, miseria; graves problemas de injusticia económica y social", así reseña P.P. Camargo, en "Crítica a la Constitución Colombiana de 1986", la crisis que padece la nación.

La población rural colombiana sin duda no está ajena a la injusta distribución de la riqueza que ciñe hoy el presente de las distintas Colombias dentro de una sola nación. Estadísticas oficiales ilustran gráficamente la pobreza económica de esta franja de la población y en parte también explican la creciente violencia que vive el país: el 57.8% de los habitantes del campo viven en extrema pobreza; 88% de los 11 millones de campesinos carecen de sistemas de desagüe, 72% no tienen acceso al agua potable, 59% no dispone de electricidad. Tres por ciento de los terratenientes controlan el 60% de la tierra, mientras el 56% de los campesinos subsiste en menos del 3%. □

cial- de la guerra sucia colombiana. En los últimos años, las víctimas o personas amenazadas de muerte son, en su mayoría, sujetos conocidos: dirigentes políticos, líderes cívicos o sindicales. ¿Propósitos de desestabilización?

Según el informe que ofrece en 1988 Aministía Internacional, "no sólo ha habido un marcado aumento en el número de muertes y desapariciones, sino que la procedencia de las víctimas ha dejado de ceñirse a la oposición izquierdista". Esto resultó aún más evidente a partir de agosto de 1987 cuando fueron asesinados el doctor Héctor Abad Gómez, presidente del Comité de Defensa de los Derechos Humanos (CDDH), Luis Felipe Vélez, también integrante del comité, y Leonardo Betancur Taborda, ex vicepresidente de dicha organización.

Otro de los rasgos característicos de esta guerra es la muerte ante testigos por asesinatos a sueldo, sicarios, que nunca son identificados y mucho menos detenidos; ante ellos las investigaciones se detienen y los procesos judiciales se ven entorpecidos. Otra característica es que en la mayoría de los casos la primera versión que surge de las autoridades militares o la policía es que la víctima fue muerta por sus compañeros. Presunción que sólo pudo ser comprobada en los hechos en el caso de Ricardo Lara Parada, dirigente del Frente Amplio de Magdalena Medio, que fue asesinado por sus compañeros del Ejército de Liberación Nacional (ELN).



Colombia/Serie Documentos/Amnistía Internacional.

El derecho a la verdad, condición para la convivencia pacífica

Sin duda nada más sencillo que responsabilizar a la guerrilla por las diferentes escaladas de violencia que vive el país. Nada más sencillo que identificar a los grupos guerrilleros como principales factores de desestabilización. Sin embargo, como bien ha señalado el consejero presidencial para la reconciliación, la normalización y la rehabilitación, Carlos Ossa Escobar, "la violencia desatada en Colombia por grupos no guerrilleros es más intensa que la de los alzados en armas. La delincuencia común y el hampa, y no la subversión, son las principales causas de la violencia en el país". ¿Alianzas entre la mafia y los grupos paramilitares? Según fuentes oficiales, esta alianza iría mucho más allá y vincularía a miembros del servicio de seguridad e inteligencia de Medellín.

El componente de la guerrilla

sería así sólo una parte del problema, junto con él se interrelacionan de manera apreciable los grupos de "justicia privada", el narcotráfico y la delincuencia común.

"Con todos los colombianos sensatos nos sentimos -señala el comunicado del Comité permanente del Episcopado colombiano- profundamente preocupados por el presente y futuro de la nación. Como pastores sentimos la obligación de reiterar los llamados que ya hemos hecho ante la violación de los derechos fundamentales de la persona: el derecho a la vida, a la tierra. También se viola el derecho a la verdad, condición especial para una convivencia pacífica, pues se tergiversa, se reprime o se calla por temor. Y, además, los colombianos nos encontramos ante la imposibilidad crónica de la aplicación de una pronta y cumplida justicia. Es este uno de los más graves problemas de nuestra patria."

"¿Qué sucederá en Colombia?" se preguntan sus habitantes mientras el gobierno no muestra mayor interés por integrar la Comisión de reconciliación y convivencia democrática, y los grupos de "justicia privada", alentados por la "doctrina de seguridad nacional", intensifican las operaciones represivas. La acción de **investigar** es propia de la democracia abierta y plural. Negar cualquier tipo de investigación es una de las características de los regímenes de facto, de los regímenes de fuerza. Investigar cuál es la raíz -y no solo una- de esta criminalidad política que llevó a Colombia a la guerra sucia, e indagar acerca de sus eslabonados intereses, constituye más que una necesidad: compromete la estabilidad del sistema democrático. □

Los barones de la coca

En el transcurso del último mes de agosto se multiplicaron los atentados contra negocios legales de presuntos narcotraficantes. Los carteles colombianos de la droga se hallan en una guerra abierta. Los dos carteles, el de Medellín y el de Cali, libran una larga guerra en su lucha por el manejo del mercado de Nueva York. En esta guerra, cuyo centro es la ciudad de Medellín, el cartel de esta ciudad ha causado la muerte de unos 60 miembros del cartel de Cali, y éstos, a su vez, han asesinado entre 15 y 20 personas de la banda rival.

La droga produce, según estimaciones, unos 35 mil millones de dólares cada año y ha sido mucho más violenta la reacción del cartel de Medellín porque cuenta con organizaciones de tipo terrorista. Según las cortes federales de Estados Unidos, el cartel de Medellín es responsable de introducir el 80% de la cocaína que ingresa a este país y sus dirigentes están registrados entre las 100 personas de más fortuna del mundo.

Requeridos en Estados Unidos bajo los cargos de introducir a ese país millones de dólares en cocaína, los barones de la coca luchan contra todo tipo de extradición que impulse el gobierno colombiano. Mientras figuras prominentes de éste han sufrido la furia de los barones de la coca, ellos tienen pocas razones para temer las acciones que emanen de un anticuado y corrupto sistema de justicia. Cuando deben presentarse ante magistrados locales, con frecuencia sobornan a los abogados y funcionarios para obtener su absolución. □

¿Meras soluciones formales?

La falta de trabajo es uno de los más graves problemas que enfrenta nuestro país. Algunos grupos y organizaciones están intentando la formación de cooperativas como un paliativo para hacer frente a esta situación. Sin embargo, el apoyo a este tipo de organizaciones productivas no fue siempre alentado por el gobierno. La decisión política de destinar recursos del presupuesto para generar y fomentar este tipo de iniciativas muchas veces brilló por su ausencia.

INFORMEDH comparte con ustedes una serie de instancias que se abren desde el Estado para formas de producción cooperativas. Esperamos que no queden sólo en importantes enunciados.

El 18 de agosto se realizó un Encuentro sobre Generación de Empleo Productivo organizado por los Departamentos de Promoción y Desarrollo del Empleo, y Calificaciones y Formación Profesional, del Ministerio de trabajo y Seguridad Social. Concurrieron más de 50 representantes de distintas organizaciones de base, entidades intermedias, etc.

Durante el encuentro se trataron, entre otros temas, la puesta en marcha de dos programas.

El programa "Generación de ocupación productiva" (019) busca apoyar financieramente el desarrollo y la puesta en marcha de pequeños emprendimientos productivos tendientes a crear o ampliar fuentes de trabajo permanentes para sectores afectados por situaciones de desempleo o subempleo. Este programa está especialmente orientado a cooperativas o mutuales, en carácter de subsidio no reintegrable.

"Democracia en acción" es el nombre del programa (011) que se propone el fomento de tres tipos de

iniciativas. El primer subprograma está orientado a la "cobertura regional de servicios profesionales"; es su objetivo otorgar apoyo financiero para ocupar, radicar y redistribuir geográficamente los servicios de jóvenes profesionales. El segundo subprograma se refiere a la "cobertura integral de micro proyectos productivos", económicamente viables, generadores de empleo y con dificultades para acceder al circuito financiero convencional. Este subprograma está dirigido a microempresarios, como personas físicas o jurídicas organizadas en sociedades, entidades intermedias que inicien o estén desarrollando actividades productivas o de servicio, y consorcios de microempresarios asociados en forma solidaria. Los dos subprogramas mencionados comprenden préstamos blandos de A 60 mil australes en el primer caso, y entre 50 y 150 mil australes en el segundo.

El subprograma 3, en cambio, es un sistema de subsidio denominado "El pueblo propone", destinado a apoyar financieramente la solución

de problemas comunitarios locales, financiando proyectos que comprometan y faciliten la participación directa de los beneficiarios en todas sus etapas.

Las modalidades de presentación de proyectos y los criterios de selección pueden ser consultados en las reuniones permanentes que, a partir del encuentro del 18 de agosto, se fijaron para los días martes de 10 a 13 horas en Paraná 26, 1er. piso, Capital. □

Graciela Valle

Dónde obtener información

• Ministerio de Trabajo y Seguridad Social.

Dirección Nacional de Recursos Humanos y Empleo, Paraná 26, 8º piso, Capital, tel. 38-5820.

Departamento de Promoción y Desarrollo del Empleo, Paraná 26, 1er. piso, Capital, tel. 37-6789.

• **Ministerio de Salud y Acción social**, Defensa 120, 1er. piso, oficina 1018, Capital, tel. 34-7911.

• **Operativo Programa 011**, Avda de Mayo 801, piso 9 y 11, tel: 331-2981, int. 262.

• **Secretaría de Acción Cooperativa**, Belgrano 174, Capital, tel. 34-8256.

• **Instituto Nacional de Acción Mutual**, Avda. de Mayo 869, tel. Capital, 34-1973.

• **Dirección de Cooperativas y Mutuales de la Provincia de Buenos Aires**, Calle 12 y 54, piso 9, La Plata, tel. (021) 24-9412.

• **Instituto Provincial del Empleo**, Avda. 7, N° 370, 2º piso, (entre 39 y 40), La Plata, tel. (021) 21-0488.

• **Instituto Nacional de Tecnología Industrial**, Leandro N. Alem 1067, 5º piso, Capital, tel. 313-0576.

• **Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria**, Rivadavia 1439, Capital, tel. 37-9618.

• **Consejo Nacional de Educación Técnica**: Independencia 2625, Capital, tel. 93-5031 al 38.

Y en las respectivas dependencias de las instituciones mencionadas en el interior del país. □

Trabajadores y socios

Se trata de un video documental (VHS/NTSC) sobre las pequeñas cooperativas de trabajo destinado especialmente a todos aquellos grupos de la comunidad que se propongan llevar adelante experiencias de trabajo asociado. El video refleja las experiencias de cinco grupos cooperativos de la Capital Federal y la provincia de Buenos Aires, dedicados a distintos rubros de la producción (carpintería, gráficos, colocación de alfombras, teatro y actividades varias). Los integrantes de estas pequeñas cooperativas se expresan acerca de las ventajas y dificultades que ofrece el trabajo solidario. Intervienen además expertos en el tema del cooperativismo. Duración: 60'. Producido por el MEDH y realizado por Cooperativa Sur Comunicación Social. □